
Саратовская область

– Я выросла в простой многодетной семье. Всего добилась сама, проделала большой 
путь «из самых низов». Мне повезло в жизни – я встретила массу прекрасных, одарен-
ных, трудолюбивых людей, которые родились и выросли здесь, на саратовской земле. 
Они достойны лучшей жизни, чем та, которую мы имеем сейчас.

Я часто задаю себе вопрос: «Если у нас такой богатый край и такие удивительные 
люди, почему мы так плохо живем?» Считаю, основная причина того, что саратовцы 
живут хуже, чем люди в соседних регионах, – это сложившаяся порочная система 
власти. Ее родовые черты – это монополия на принятие решений, бесконтрольность, 
клановость и коррупция. Именно чтобы изменить эту порочную  систему, создать 
возможность для успешного развития области, для улучшения жизни людей, я и  бал-
лотируюсь сегодня в депутаты областной Думы.

Выборы –  
старт дан!
Стартовала 
избирательная 
кампания партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. 

Игорь Овечкин: 
«Людям нужно 
помогать не 
словом, а делом»

Саратов – 
«столица 
Поволжья»  
или беднейший 
город на Волге?
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Найти 
лекарство  
поможет 
депутат

В приемную депутата 
Виктора Тюхтина обрати-
лась группа граждан, жи-
телей г. Энгельса, в числе 
которых герои войны, ве-
тераны труда, труженики 
тыла, военные пенсионе-
ры, инвалиды I, II, III групп. 

В заявлении в частно-
сти сказано, что в аптеке 
г. Энгельса, обслуживаю-
щей льготников, регулярно отказывают им в выдаче необходи-
мых лекарств, мотивируя отказ отсутствием данного лекарства, 
либо же предлагают неравноценную замену. 

Ситуация усугубляется тем, что льготный рецепт действует в 
течение месяца. То есть, если больной просрочил рецепт по при-
чине недобросовестности поставщиков, он все равно не сможет 
приобрести необходимые лекарства в аптеке, когда они там по-
явятся – сначала он должен явиться на прием к врачу, выписать 
новый рецепт и постараться успеть  получить по нему лекарство.

В результате, многие граждане, большинство из которых 
люди пенсионного возраста, вынуждены ездить в другие аптеки 
и покупать лекарства за свой счет. 

Отвечает Виктор Тюхтин:
– Здоровье наших граждан является главной ответствен-

ностью социального государства. Качественное медицинское 
обслуживание должно быть доступным для всех граждан стра-
ны независимо от дохода, социального положения и места жи-
тельства. К сожалению, наши власти об этом забывают, иначе 
бы подобные просьбы о помощи не появлялись.

Такие обращения я получаю регулярно, и могу сказать, что 
по каждому конкретному случаю проводится проверка. Мои 
помощники от моего имени звонят в аптеку по тем или иным 
причинам отказавшую в предоставлении лекарств, и лекар-
ства чудесным образом находятся. Чаще всего причиной отка-
за является желание менеджмента магазина продать льготное 
лекарство, а не отдавать его бесплатно нуждающемуся чело-
веку. 

С этой циничной практикой мы будем бороться на законо-
дательном уровне. Во-первых, необходимо установить пер-
сональную ответственность за отказ в выдаче лекарства, а 
во-вторых расширить перечень льготных медикаментов, пре-
доставляемых бесплатно. Эти инициативы станут приоритет-
ными в работе наших депутатов в Областной думе V созыва.
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С начала сентября по всей обла-
сти работают волонтеры СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ – у них можно по-
лучить материалы о работе партии и 
кандидатов, а также узнать всю ак-
туальную информацию о предстоя-
щих 14 октября 2012 года выборах в 
Саратовскую областную Думу. Уже 
сейчас ясно, что предстоит тяжелая 
работа – партия власти будет де-
лать все возможное для того, чтобы 

результат выборов был в их пользу, 
причем с существенным перевесом. 

Не секрет, что Саратовская об-
ласть – территория, которая «про-
славилась» на всю Россию мас-
совыми фальсификациями. Цель 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ – не до-
пустить подобного 14 октября. Для 
этого партией разработан проект 
обучения наблюдателей и членов 
комиссий. Приглашенные специ-

алисты будут обучать 
саратовцев защищать результаты 
выборов и контролировать весь 
процесс голосования до момента 
подсчета бюллетеней и формиро-
вания протоколов. Каждый житель 
области должен понимать, что он 
имеет право выразить свою пози-
цию, отдать свой голос за ту партию 
и того кандидата, чья программа 
ближе, понятнее, правильнее.

 Полтора месяца все партии бу-
дут призывать саратовцев голосо-
вать за своих кандидатов. Но каж-
дый из нас должен помнить, что 
выборы – это проявление собствен-
ного мнения и никто не вправе за-
ставлять человека менять его в уго-
ду чьим-то интересам. 

Приходите 14 октября на выборы и 
голосуйте правильно и справедливо!  

Соб. инф.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  
против грабительских  законов

Новый законопроект, принятый в июне 2012 года в Государственной Думе 
фракциями ЛДПР и «Единой России», грозит очередным отъемом денег у 
россиян.

Выборы – старт дан!
Стартовала избирательная кампания партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. В областной избира-

тельной комиссии зарегистрирован список кандидатов в депутаты Саратовской областной Думы 
от партии. Всего проверку прошли документы 47-и кандидатов, которые выдвинуты по спискам 
партии и одномандатным округам. Общеобластную часть списка возглавила лидер партии в Са-
ратовской области, председатель регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Зинаида 
Самсонова. Вторую позицию в списке занимает Виктор Тюхтин – член бюро Совета партии в об-
ласти. И Самсонова и Тюхтин также выдвинули свои кандидатуры на одномандатных округах. 
Зинаида Самсонова по Балашовскому округу № 12, а Виктор Тюхтин по Энгельсскому – № 16. Им 
уже вручены удостоверения кандидатов в депутаты Саратовской областной Думы. 

В 2013 году заканчивает 
свое действие 185-й феде-
ральный закон, регулиру-
ющий выделение денег на 
капитальный ремонт много-
квартирных домов. С 2013 
года из федерального бюд-
жета перестанут перечислять 
деньги в регионы, а граждан 
обяжут в принудительном по-
рядке оплачивать капиталь-
ный ремонт из собственного 
кармана. 

Законопроект, о котором 
идет речь, будет дораба-
тываться на региональном 
уровне. Но областные власти смогут 
определить лишь ежемесячный раз-
мер платы, которая по оценке специ-
алистов может составить от пяти до 
десяти рублей за квадратный метр. 
Единороссы предлагают аккумулиро-
вать собранные с населения средства 
в местном «Фонде капремонта», кото-
рым будут распоряжаться областные 
власти. И этими деньгами будут рас-
поряжаться чиновники – определять 
какие подрядные организации будут 
вести ремонтные работы и самостоя-
тельно, без согласования с жителями 
решать, в каких именно домах делать 
ремонт. То есть, ежемесячно отдавая 
власти существенную сумму, жители 
не смогут проконтролировать, на что и 
когда будут потрачены их личные сред-
ства. Сколько денег при этом осядет в 
карманах чиновников и подрядчиков 
можно только предполагать. Но ясно, 
что речь идет о колоссальных деньгах 
– деньгах, которые будет отдавать каж-
дый житель России. 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ считает, 
что принятие подобных грабительских 
законов недопустимо. По мнению ли-
дера партии в Саратовской области, 
депутата регионального парламента 
Зинаиды САМСОНОВОЙ задача Думы 
пятого созыва не позволить подобным 

инициативам реализоваться на терри-
тории Саратовской области. 

«Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» в Государственной Думе голосо-
вала против этого законопроекта. И я 
полностью поддерживаю это решение. 
Законы должны быть направлены на 
то, чтобы облегчать жизнь людей, а не 
на обогащение чиновников. Ведь эта 
ситуация грозит тем, что люди просто 
будут платить деньги неизвестно за 
что. Мое предложение – аккумулиро-
вать средства под контролем жителей. 
И распоряжаться ими они также должны 
самостоятельно. Собственники должны 
принимать решение о внесении платы 
за капитальный ремонт на общем со-
брании и самостоятельно выбирать под-
рядную организацию. Кроме того, выбор 
контролирующей организации, если она 
потребуется, также должно оставаться 
правом жителей. А задача государства 
– разработка методов защиты денеж-
ных средств», – уверена Самсонова. 

Общая позиция партии также соот-
ветствует позиции саратовского депу-
тата. Члены фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Госдуме уверены, что к ка-
питальному ремонту многоквартирных 
домов нужно применять другие подхо-
ды, а не принимать грабительские для 
населения законы.   

Ольга МАСЛОВА

Кандидатская приемная
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Парадоксально, но еще при обсуж-
дении вопроса о вступлении в ВТО, 
представители отраслей, ассоциаций 
и союзов единогласно заявили, что 
их отрасли тяжело пострадают от это-
го решения и выступали за то, чтобы 
отложить этот вопрос. Однако мне-
ние бизнеса так и не было услышано. 
Наши отечественные предприятия не 
смогут конкурировать с импортны-
ми, так как у пред-
приятий не было 
условий для того, 
чтобы провести 
модернизацию. За-
дадимся вопросом, 
на какие средства 
модернизировать 
экономику, чтобы 
поднять рентабель-
ность предприя-
тий? Взять кредит? 
Но кто будет кредитовать убыточные 
предприятия? Невольно возникает ри-
торический вопрос: «Кто будет инве-
стировать в Россию, если можно про-
извести необходимые товары рядом и 
беспошлинно их ввезти?».

Сельское хозяйство
Сельхозмашиностроение, по сло-

вам правительства, давно находится в 
центре внимания, но никаких конкрет-
ных мер поддержки отрасли в услови-
ях вступления в ВТО не было принято. 
Доводы о том, что после «вступления» 
у бизнесменов появится возможность 
обращаться в суд ВТО, можно считать, 
мягко говоря, несостоятельными, так 
как поездка в Брюссель с делегаци-
ей, оплата работы иностранных юри-
стов, переводчиков – это все сравни-
мо с месячным бюджетом крупного 
сельхозмашиностроительного завода. 
Означает это лишь одно – постепен-
ное снижение доли российской сель-
хозтехники в РФ к 2020 году с 52% до 
3%. Значит, прекратят свое существо-
вание порядка 100 предприятий по 
всей стране, будет сокращено более 
50 тысяч рабочих мест. Видимо, за-
были вышестоящие умы страны, что 

в животноводстве одно рабочее место 
создает примерно 10 рабочих мест по 
всей стране, в логистике, переработке 
и т.д. 

Поэтому ситуация на самом деле 
близка к катастрофе. Меры господ-
держки уже показали свою низкую эф-
фективность, а рассчитывать на сказку 
вряд ли приходится тем, кто работает 
на земле. Руководители сельхозпред-

приятий в один 
голос заявляли, 
что при увеличе-
нии цен на газ, 
бензин и солярку 
их предприятия 
могут быть про-
сто банкротами, 
а на российский 
рынок хлынет не-
качественная про-
довольственная 

продукция. Мы же пытаемся откры-
вать экономику тогда, когда она не 
модернизирована. Весь мировой опыт 
говорит о том, что на начальном этапе 
модернизации необходимо дать воз-
можность промышленности встать на 
ноги, а потом уже открывать рынки. 

Кто же выиграет?
На этот вопрос Министр экономи-

ческого развития Российской Феде-
рации Андрей Белоусов в одном из 
интервью заявил, что присоединение 
к ВТО не дает однозначных возмож-
ностей для выигрыша, здесь надо 
работать. Как говорится, добавить 
нечего. Мы вступаем в ВТО, когда 80 
процентов основных фондов устарели. 
Это признает и само правительство. 
Возникает вопрос: на какие деньги 
модернизировать экономику? Так за-
чем было спешить с теми решениями, 
которые могут негативно отразиться 
на стране, на людях, которые могут 
потерять рабочие места, на снижении 
потребительской способности населе-
ния? Неужели все это только для того, 
чтобы поставить «галочку» напротив 
еще одного пункта, даже не задумыва-
ясь о последствиях?

Наша идеология

Удар по  
интересам России

Процесс обсуждения 
вступления России во 
Всемирную торговую 
организацию шел давно 
и тяжело. Неоднократные 
заседания в 
Государственной 
Думе, встречи с 
представителями бизнеса 
давали  однозначный 
ответ – пока рано нам 
в ВТО. Несмотря на все 
заявления специалистов, 
с  22 августа Россия – 
полноправный участник 
ВТО.

Разумная сила
С чем СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ идет на  
выборы в областную Думу?

Вряд ли кто в Саратовской области сегодня не знает, что 
регион находится в глубокой финансово-экономической яме. 
Глубина ее такова, что сегодня выбраться самостоятельно уже 
не под силу – остается надеяться, что кто-то сердобольный 
спустит нам лестницу.

Можно много говорить, как и почему мы оказались там, где 
мы находимся. И едва ли не основная часть вины лежит на 
сложившейся в области ПОЛИТИЧЕСКОЙ СИСТЕМЕ, при ко-
торой принятие всех мало-мальски важных решений монопо-
лизировано одной политической силой.

Монополизация власти привела к тому, что решения при-
нимаются не в интересах людей, жителей области, а в угоду 
окопавшимся во власти кланам новых феодалов или исходя 
из популистских соображений. Областная Дума, точнее ее по-
слушное большинство безропотно визирует любую глупость, 
спущенную сверху. И нынешний долг области в астрономиче-
ские 36 млрд. рублей появился именно таким образом.

«А что же оппозиция», – спросите вы? К сожалению, в по-
следнее время «оппозицией» называют тех, кто горлопанит на 
различного рода маршах протеста и митингах, машет флагами 
с площадей и трибун. В законодательных органах такие «не-
примиримые» голосуют всегда «против». Даже в том случае, 
если инициатива власти разумна и может принести реальную 
пользу людям. Их принцип: «Чем хуже, тем лучше». 

С «соглашателями» их объединяет то, что во главу угла они 
ставят политическую выгоду, а не разумность и экономиче-
скую целесообразность. И те и другие тешат свои собствен-
ные амбиции, работают на себя и «на дядю», а не в интересах 
людей.

И когда приходит пора выборов, людям предлагают выби-
рать из этих двух зол. Надоела партия безропотных кивал – и 
силу набирают их противники с радикальными лозунгами и не-
примиримой позицией.  Увидели люди, что «непримиримые» 
не несут никакой созидательной идеи – только хаос и разру-
шение – и весы общественного мнения снова качаются в сто-
рону партии чиновников, бюрократов и региональных удель-
ных князьков.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ ответственно заявляет: это лож-
ный выбор!

Такая альтернатива усиленно навязывается нам правящей 
партией именно потому, что выгодна ей. Оба этих полюса и со-
ставляют основу той порочной политической системы, что завела 
область (да во многом – и всю страну) в тот политический, эконо-
мический и социальный тупик, в котором мы все находимся.

Так есть ли другой путь? Есть ли выбор у всех тех, кто же-
лает реального, а не на словах улучшения жизни? Кто хочет 
перемен к лучшему во всех сферах жизни, всех отраслях на-
родного хозяйства? Есть ли сила, достойная представлять ин-
тересы людей, а не политиканов и чиновничества?

Такая сила есть. Это партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.
Мы – не власть и не оппозиция. Мы – партия здравого смыс-

ла, партия разумных решений. Мы одинаково далеки и от без-
думного соглашательства со всем, что предложит власть, и от 
огульного голосования против всего и вся.

Экономика, а не политика во главе угла.  Здравый смысл и 
польза, которую то или иное решение может принести жите-
лям Саратова и области, – вот мотив для принятия решений 
депутатами от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Если предложения 
власти разумны и дальновидны – мы будем их поддерживать. 
Если они не отвечают интересам избирателей – мы будем бо-
роться с ними всеми доступными нам законными способами.

14 октября у людей есть возможность сделать правильный 
выбор. Выбрать преодоление кризиса, экономическое и соци-
альное развитие области, реальное улучшение жизни людей, 
а не популистские лозунги и «мыльные пузыри» пустых про-
жектов.

Голосуйте за здравый смысл!
Голосуйте за  

СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ!
№10 в избирательном бюллетене

Владимир ПАРАхИН,  
депутат Государственной Думы от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Ситуация на самом деле 
близка к катастрофе. Меры 
господдержки уже показали 
свою низкую эффективность, 
а рассчитывать на сказку 
вряд ли приходится тем, кто 
работает на земле.
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–  Я родилась в многодетной 
простой семье, четвертый ребенок 
и единственная дочка. В 1968 году 
закончила школу. Жилось нам не 
очень легко, но моя мама всегда 
говорила мне, что нужно учиться. 
Я сразу же после окончания школы 
поступила в саратовское отделение 
Московского института советской 
торговли. Мои родители не имели 
возможности обеспечить мне бес-
печную студенческую жизнь. Так что 
поступить пришлось на заочное от-
деление и параллельно устроиться 
на работу – в торговый центр учени-
цей продавца. Институт наш был за-
очным, но учеба, по сути, вечерней 
– на занятия я ходила после работы 
три раза в неделю. Да, было тяже-
ло, но я старалась все успевать. А 
ведь еще обязательно нужно было 
помогать маме. Вообще в том, что 
моя карьера сложилась, что я стала 
успешной женщиной, есть огром-
ная заслуга моей мамы. Она всег-
да убеждала меня в том, что у меня 
есть талант, способности, в том, 
что все получится, всегда заряжала 
меня уверенностью в себе. 

Когда я начала работать, я по-
няла, что мне нравится общаться 
с людьми, постоянно находиться в 
коллективе. Я всегда была актив-
ной – еще в школе всегда брала об-
щественную нагрузку. После того, 
как я проработала четыре года, 
меня назначили заместителем ру-
ководителя секции. Мне был тогда 
21 год. Мое рвение в работе заме-
тила и оценила Зинаида Павловна 
Осипова – мой непосредственный 
руководитель. Не скрою, мне было 
очень страшно, особенно когда при-
шел момент внести ряд замечаний 
в работу отдела. То есть я, вчераш-
няя ученица должна была исправ-
лять ошибки взрослых людей, сво-
их старших коллег, которые учили 

меня работать, когда я только при-
шла в торговый центр. Я буквально 
умоляла Зинаиду Павловну пере-
нести этот момент, просила дать 
возможность сделать это позже. Но 
она мне твердо сказала – если не 
сделаешь это сейчас, не сможешь 
сделать никогда. И я собрала волю 
в кулак и сделала! Только спустя 
многие годы я поняла, что именно 
этот шаг сделал меня руководите-

лем, управленцем. Я твердо усвои-
ла простую истину – во главе угла 
только дело, но не эмоции. Это с 
одной стороны. С другой – я всегда 
соблюдаю правило: нельзя унижать 
людей, своих подчиненных. Ведь 
китайская мудрость гласит: унижает 
тот, кто низок сам. 

Вспоминая те годы, я понимаю, 
что абсолютно случайно нашла свое 
место в жизни, с которым связала 
всю свою дальнейшую судьбу. Ду-
маю, во многом так получилось по-
тому, что у меня всегда была очень 
активная жизненная позиция. Я ста-
ла товароведом, потом была избра-
на председателем профсоюзного 
комитета всего предприятия, про-
работала в этом качестве три года. 
И позже меня уже назначили руко-
водить товарным отделом, который 
объединял несколько торговых ком-
плексов. Тогда численность работни-
ков нашего предприятия составляла 
300 человек. Сегодня в торговом 
центре работает уже 700 человек. 

Мне повезло в жизни с учите-
лями. Это, в первую очередь моя 
мама. Мой первый руководитель 
Зинаида Павловна Осипова, с кото-
рой мы общаемся до сих пор. И даже 
директорами моими всегда были 
люди, которые сочетали в характе-
ре доброту, честность и требова-
тельность. Все мои учителя всегда 
говорили: в каждом человеке есть 
что-то хорошее, и задача руководи-

теля это найти и развивать. Я уве-
рена, что главная проблема сегод-
няшнего общества в том, что никто 
не занимается развитием положи-
тельных качеств в людях и в первую 
очередь – в нашей молодежи. Ведь 
невозможно развивать только от-
рицательное! А сегодня с экранов 
телевизоров, на улице, зачастую и 
в школе в нас пытаются развивать 
совсем не те качества, которые при-
сущи достойному человеку. 

Мы привыкли к лицемерию, при-
выкли с ним соглашаться. Нам кра-
сивыми словами рассказывают о 
«делах» и мы верим словам. Мы от-
выкли смотреть на результат, отвык-
ли думать и анализировать – ждем, 
что кто-то сделает это за нас. Рань-
ше у нас была ответственность друг 
за друга, сейчас мы стали этакими 
жестокими одиночками. Сегодня, 
когда человек откликается на про-
блемы другого человека, это не нор-
ма, а скорее исключение. Абсолютно 
у всех возникает потребительское 

отношение, но никто для нас ничего 
не сделает, нам нужно меняться са-
мим. Заняться воспитанием наших 
детей. Ведь наши дети и внуки стал-
киваются с несправедливостью уже 
на пороге школы – их ставят в заве-
домо неравноценные условия. Ча-
сто учат тому, что деньги могут за-
менить многое, а обманывать ради 
наживы вполне допустимо. 

Я не призываю вернуться в со-
ветское прошлое. Я настаиваю на 
том, чтобы младшее поколение с 
нашей помощью вспомнило о тех 
идеалах, на которых строится по-
рядочное, честное и успешное об-
щество! Именно так я старалась 
воспитывать своего сына. Именно 
такие картинки пыталась рисовать 
своим внукам. Мне дорога моя се-
мья, в ней я не депутат, не дирек-
тор, я просто мама, жена и бабуш-
ка. Конечно, иногда бывает немного 
грустно оттого, что для семьи я могу 
выделить всего один день в неделю. 
Но я четко понимаю, что жителям 
Саратовской области нужна моя по-
мощь и поддержка, и я в силах ее 
им оказать. Я долгое время руково-
жу торговым центром и считаю, что 
все мы одна большая семья. Я рада, 
когда к нам приходят работать дети 
и внуки наших давних сотрудников. 
И каждый из нас старается помочь 
и поддержать коллег, многие из ко-
торых уже стали друзьями. 

Я десять лет работаю депутатом 
Саратовской областной Думы, и я 
очень хочу, чтобы каждый житель 
нашей области также мог обра-
титься к соседу за помощью, под-
держать слабого, а сильный подать 
руку упавшему. И эти моральные 
ценности, я уверена, помогут нашей 
области ничуть не меньше чем ма-
териальные блага. 

Зинаида Самсонова: «Моральные  
ценности важнее, чем материальные блага»

Зинаида Самсонова всю жизнь прожила в Саратове. 
Она – человек, успешный во всех отношениях. Сегодня 
занимает должность генерального директора торгового 
центра «Поволжье». Уже десять лет является депутатом 
Саратовской областной Думы. Как правило, когда о чело-
веке узнают такие факты, то чаще всего говорят: мол, все 
понятно, недвижимость в Лондоне, сбережения в Швей-
царии, дача на Кипре… Но удивительное дело – Зинаида 
Самсонова совершенно отличается в этом смысле от со-
временных бизнес-леди и политиков. 

Ее бизнес – это настоящее дело всей ее жизни, да, по 
сути, сама жизнь, а политикой в прямом смысле этого сло-
ва она не занимается. Работа депутата – это дополнитель-
ный инструмент для помощи жителям Саратовской обла-
сти. Как говорит сама Зинаида Михайловна, даже желания 
уехать из Саратова у нее никогда не возникало, хотя воз-
можности, безусловно, были. 

«Для меня наш город – лучший! Я объездила с рабочими 
поездками практически все уголки России – но Саратов 
для меня родной дом, родная земля, вся моя жизнь», – го-
ворит Зинаида Михайловна. Рассказывая о своей жизни, 
она тепло вспоминает всех своих близких, друзей, учите-
лей, которые помогли ей состояться как руководителю, 
как человеку.

Главная проблема сегодняшнего общества 
в том, что никто не занимается воспитанием 
положительных качеств в людях и в первую 
очередь – у нашей молодежи
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При этом, в других городах и ре-
гионах создают комфортные условия 
для инвесторов, причем как внешних, 
так и внутренних. Я поражаюсь, ког-
да я вижу, как выросли и изменились 
Казань, Липецк, Самара и другие 
региональные столицы, мне больно 
за Саратов, за всю область, кото-
рая проваливается в долговую яму. 
36 миллиардов составляет сегодня 
долг области. Сегодня предпринима-
ются меры по замене коммерческих 
кредитов на бюджетные. Но их явно 
недостаточно. Но наряду с этим де-
кларируются различные «прожекты», 
которые якобы должны вывести об-
ласть из кризиса. Но это тупиковый 
путь, который в итоге приведет нас 
к еще большим проблемам. Нам не-
обходим четкий и понятный план раз-
вития экономики, а не популистские 
политические высказывания. Мы 
должны шаг за шагом менять ситуа-
цию. Да, возможно это будут не семи-
мильные шаги, а всего лишь малень-
кие шажочки, но вытянуть область из 
долговой ямы можно только так. 

Есть отличный пример с экономи-
кой Китая, которая сегодня находится 
на втором месте в мире. А ведь все-
го пару десятилетий назад это была 
одна из беднейших стран. Все дело в 
том, что в Китае был принят план раз-
вития, который и выполнялся четко и 
последовательно, что и дало резуль-
тат, который мы видим сегодня. Это 
поразительный пример и я не вижу 
причин, по которым мы не можем ис-
пользовать этот опыт в Саратовской 
области. Россия занимает 72 место 
в мире по расходам государства на 
гражданина. А нужно, тобы эконо-
мика была переориентирована на 
человека. Была принята программа 

развития региона до 2015 года, но, 
во-первых, данный документ далек 
от реальности, а во-вторых, три года 
слишком маленький срок. Нужно 
учиться смотреть дальше, принимать 
программу на двадцать, тридцать лет 

и при этом четко ей следовать и ис-
полнять все пункты. Во главу угла не-
обходимо ставить экономику! 

Вернуть инвестиции  
в регион

Отдельно хотелось бы сказать об 
инвестиционной политике. Я уже го-
ворила о том, что во многих соседних 
областях идет активный приток новых 
представителей малого и среднего 
бизнеса. Открываются производства, 
появляются новые рабочие места. У 
нас же все обстоит с точностью до 
наоборот. Можно только догадывать-
ся, почему предприниматели бегут из 
Саратовской области. Вероятно, им 
созданы такие условия, что проще ор-
ганизовать бизнес в другой области, 
чем преодолевать здесь администра-
тивные барьеры, буквально проры-
ваться через них. Тогда как в других 

регионах любых инвесторов принима-
ют с распростертыми объятиями.  Мое 
предложение – освободить вновь соз-
дающиеся предприятия от налогов на 
два года. Мы дадим им возможность 
развиваться. И они будут давать нам 
отдачу и результат в виде новых ра-
бочих мест, а после и налоговых от-
числений. Наша экономика начнет ра-
сти, пусть малыми шагами, но мы их 
будем делать. И это позволит снизить 
наш кредитный портфель. 

Я помню Саратов тридцать, двад-
цать лет назад. Это был красивый 
город – с историческим зданиями, му-
зеями, тихими улочками. Сейчас мы 
видим хаотичную застройку, в центре 
появляются высотные жилые дома, 
чего допускать категорически нель-
зя. Ведь наш город находится в низи-
не, и мы просто не сможем дышать, 

если будем наполнять центр новыми 
домами. В Саратове отсутствует как 
таковая градостроительная политика. 
Поразительный факт – у города нет 
генерального плана развития. И при 
этом у нас есть все возможности для 
того, чтобы сделать Саратов, а с ним 
и всю область динамично развиваю-
щимся регионом. 

Но начинать нужно с экономики. 
Беда в том, что практически все чи-
новники и депутаты говорят о поли-
тике и занимаются только политикой. 
Я же настаиваю на том, что начинать 
нужно с решения экономических про-
блем и забыть о политике. Перестать 
ломать копья на политической арене 
и начать наконец-то работу по вытя-
гиванию Саратовской области из кри-
зиса. Сегодня, к сожалению, мы не 
можем участвовать во многих феде-
ральных программах, так как не в со-
стоянии софинансировать их. Но мы 
не можем и требовать безвозмездной 

помощи у федерального центра – об-
ласть должна развиваться, а не быть 
иждивенцем.

Депутаты обязаны  
бороться за область

И в пятом созыве Саратовской об-
ластной Думы депутатам придется 
разрабатывать программу развития 
вместе с Правительством области. 
А если правительство не пожелает 
принимать подобный документ, на-
стаивать в категоричной форме на 
его разработке. И фракция депутатов 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
будет это делать. У нас есть команда, 
у которой есть силы и желание вести 
эту работу. В нашей команде есть 
фермеры, экономисты, учителя, пред-
приниматели. И любой вопрос мы бу-
дем прорабатывать по всей вертика-
ли, начиная с самого низа. И уже на 
базе этой информации выходить с за-
конодательными инициативами. Эти 
законы будут открыты для обсужде-
ния. Мы будем привлекать к этой ра-
боте представителей общественности 
вне зависимости от статуса и партий-
ной принадлежности. Все желающие 
должны участвовать в этом важном 
деле – ведь от решений областной 
Думы зависит благополучие региона 
и живущих здесь людей. 

Важно понимать, что если для дела 
необходимо будет консолидироваться 
с другими партиями, а также вести со-
вместную работу с правительством, 
мы будем это делать. Мы не будем 
перетягивать политическое одеяло на 
себя, мы готовы делиться инициати-
вами. Все время кричать о том, что в 
области все плохо, мы не намерены. 
Мы за разумный подход, за здравый 
смысл. За развитие области, доста-
ток в семьях! За будущее Саратова и 
всей области! 

Я в третий раз выдвигаю свою 
кандидатуру в качестве кандидата в 
депутаты областной думы. 10 лет я 
работаю и уверена, что сделать пред-
стоит еще очень многое. Мне не без-
различно во что превращается Сара-
товская область, я заинтересована в 
стабилизации экономики и в развитии 
всего региона. И я добьюсь, чтобы все 
жители нашей области станут жить по 
программе развития, а не упадка.

Записала Элина СТАРКОВА

Я поражаюсь, когда я вижу, как выросли и из-
менились Казань, Липецк, Самара и другие 
региональные столицы, мне больно за Сара-
тов, за всю область, которая проваливается в 
долговую яму. У нас есть все возможности для 
того, чтобы сделать Саратов, а с ним и всю об-
ласть динамично развивающимся регионом 

– Я выросла в простой многодетной семье. Всего добилась сама, проделала большой 
путь «из самых низов». Мне повезло в жизни – я встретила массу прекрасных, одарен-
ных, трудолюбивых людей, которые родились и выросли здесь, на саратовской земле. 
Они достойны лучшей жизни, чем та, которую мы имеем сейчас.

Я часто задаю себе вопрос: «Если у нас такой богатый край и такие удивительные 
люди, почему мы так плохо живем?» Считаю, основная причина, того что саратов-
цы живут хуже, чем люди в соседних регионах, – это сложившаяся порочная система 
власти. Ее родовые черты – это монополия на принятие решений, бесконтрольность, 
клановость и коррупция. Именно чтобы изменить эту порочную  систему, создать воз-
можность для успешного развития области, для улучшения жизни людей, я и  баллоти-
руюсь сегодня в депутаты областной Думы.

Зинаида Самсонова

Наша область сегодня находится в сложнейшей ситуа-
ции – она практически банкрот. О возможности такого раз-
вития событий я предупреждала еще несколько лет назад, 
когда правительство региона стало вводить практику кре-
дитования в коммерческих банках. Мы набирали и наби-
рали кредиты, расходы бюджета были значительно выше, 
чем доходы на протяжении восьми лет. И ни копейки из 
этих средств не вкладывалось в развитие! Более того, в 
области ничего не делалось для того, чтобы исправить 
ситуацию. Правительство часто заявляло о том, что будет 
улучшаться инвестиционный климат. Но по факту, для тех, 
кто хотел бы работать в Саратовской области, не было 
сделано ничего. 

Мы будем развиваться! 
Экономика должна быть во главе угла



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
партия депутатского корпуса, а не 
двух-трех вождей. Мы гордимся 
своим кадровым составом. В нем 
нет представителей бомонда, звезд 
шоу-бизнеса или спорта, которые 
идут в политику ради собственного 
пиара. В СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ собраны профессионалы свое-
го дела, для которых ответственная 
политика – жизненное кредо. 

Партийный список СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ на грядущих выборах 
в наш областной Парламент – это 
далеко не только первые номера, 
которые своим авторитетом «тянут» 
остальных. За каждым из людей, 
выдвинутых партией, – сотни и ты-
сячи простых граждан Саратова и 
области, доверившие представлять 
свои интересы в Облдуме.

Один из них – Демокрит ДА-
ТОВ, житель г. Пугачева, кандидат 
в депутаты Саратовской областной 
думы V созыва по 20-му Одноман-
датному округу. Про таких говорят: 
«человек, сделавший себя сам».

Выходец из простой семьи – отец 
каменщик, мать работала в больни-
це, родившийся в грузинском посел-
ке Цалка. В 17 лет поехал в Москву, 

закончил Гидромелиоративный ин-
ститут, женился и оказался по рас-
пределению в г. Арзамасе Горьков-
ской области, где 5 лет проработал 
мастером-прорабом, начальником 
участка, главным инженером в си-
стеме Минводхоза.

«В Арзамасе у меня была квар-
тира, двигали по службе, все было 
нормально, но в 85-м году решили 
все же переехать в Пугачев, откуда 
родом моя жена», – вспоминает Да-
тов.

В Пугачеве молодой специалист 
без работы не остался. Начал тру-
диться главным инженером Район-
ного агропромышленного объеди-
нения. Некоторое время даже был 
членом бюро местного райкома 
КПСС. Распад СССР Датов встре-
тил в должности начальника Пуга-
чевской передвижной механизиро-
ванной колонны.

«Помню я тогда ходил по цехам и 
спрашивал: как же так, мужики, ре-
ферендум же был… Экономика, да, 
реформировать надо, но страну-то, 
зачем разваливать?» 

Из партии Датов, кстати, не вы-
шел, партийный билет не сдал. 
Единственный из местных руково-

дителей. 
В Пугачеве на нем была вся сель-

ская стройка. Садики, школы, клу-
бы, коровники. С тех пор он в горо-
де известная личность. Вспоминая 
о своей работе в тот период, Датов 
говорит как бы вскользь, даже нехо-
тя, смущаясь. А ведь это благодаря 
ему многие люди получили жилье в 
«лихие 90-е», когда страна задыха-
лась от постоянных социально-эко-
номических кризисов. 

Сегодня Демокрит Датов – руко-
водитель Пугачевского кирпичного 
завода, председатель местного от-
деления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Пугачевском районе, 
член Бюро Совета регионально-
го отделения. Громких пафосных 
речей не любит. Предпочитает ра-
ботать. И все знают, что рабочие у 
него обеспечены более чем достой-
но, что в случае чего – в беде не 
оставит, поможет. 

О своей благотворительной де-
ятельности Датов распространять-
ся не любит, предпочитая помогать 
людям не напоказ. О проблемах 
района говорит с болью и с недо-
умением – ведь можно сделать на-
много лучше, почему же не даете? 

«Жизнь в Пугачеве – это, по 
сути, феодальный строй. Кумовство 
и коленопреклонение  – два кита 
кадровой политики. Приезжаешь в 
город – дорог нет, асфальта нет, ни 
один фонарь не горит – тоска берет. 
В итоге идет отток населения», – го-
ворит Датов. –  «Все проблемы – из-
за неправильного бюджетного рас-
пределения. Львиная доля уходит 
в область, в федеральный центр. 
На местах остается мизер. И почти 
все, что остается, идет на зарплаты 
чиновничьего аппарата. Поэтому и 
закрываются почтовые отделения, 
ФАПы, малокомплектные школы. 
Это тупиковый путь».

Демокрит Датов – успешный че-
ловек. Уважаемый. Уехать из Пуга-
чева может в любой момент – квали-
фицированные специалисты нужны 
везде. Но ему хочется менять жизнь 
именно здесь – на земле, ставшей 
для него родной.

Марк ШТОЛЬМАН

6 ЛЮДИ СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Отдавая свой голос на выборах, 
каждый человек должен понимать, 
что тем самым он фактически до-
веряет человеку свое будущее и 
будущее своих детей. К сожалению, 
в последнее время сложилось мне-
ние, что депутат — это кто-то очень 
далекий. Ситуации, когда к власти 
приходят «протеже» влиятельных 
людей, сегодня не редкость. И, ко-
нечно, их цель отнюдь не защищать 
интересы народа, а защищать инте-
ресы тех, кто их «посадил» на депу-
татство. Хотя на самом деле долж-
но быть наоборот. Депутат должен 
оправдать оказанное ему доверие, 
показать свою дееспособность и 
отстаивать интересы рядовых граж-
дан – именно по таким принципам 
составлялся список кандидатов в 
депутаты Саратовской областной 
Думы от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. На октябрьские выборы 
от «СР» пойдут не только опытные 

политики и общественные деятели. 
В партийном списке много совер-
шенно новых, не публичных людей, 
готовых действительно работать в 
интересах жителей области, отста-
ивать их права. 

И один из них – Игорь Анатолье-
вич Овечкин, который выдвинут от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
по округу № 6 – Ленинский район 
Саратова. Это молодой, энергич-
ный человек, коренной саратовец, 
он не понаслышке знаком с пробле-
мами района, так как сам шесть лет 
прожил рядом с Дворцом пионеров. 
По словам самого Игоря Анатолье-
вича, решение избираться в област-
ную Думу было для него осознан-
ным, так как судьба родного города 
ему небезразлична: «Я живу в этом 
городе, меня волнует его будущее. 
И есть желание и силы помочь его 
жителям».

Игорь Овечкин выходец из про-
стой семьи – мама бухгалтер, отец – 
слесарь. Все, чего удалось добиться 
в жизни, он добился собственным 
трудом, без поддержки извне. Ра-

ботал на заводе, в банке, в ком-
мерческих организациях. Сейчас 
занимает должность заместителя 
директора по финансовым вопро-
сам в группе компаний. И сегодня 
этот человек может, а главное хочет 
быть полезным Саратовской обла-
сти и своему родному городу – Са-
ратову. Не говорить, а делать – вот 
девиз Игоря Овечкина.

«Мне хорошо знакомы «болевые 
точки» Ленинского района: сложная 
ситуация с дорогами, безответствен-
ная работа управляющих компаний, 
отсутствие мест для отдыха. Я много 
лет наблюдаю, как во дворах домов 
праздно шатаются подростки, а ведь 
в это время ребята могли бы, к при-
меру, заниматься спортом. Но нет 
условий, нет людей, которые могли 
бы организовать досуг молодежи. По 
сути, в каждом дворе должна стоять 
спортивная площадка. И это не так 
уж затратно, а результаты принесет 
существенные», – считает Овечкин. 
Сам Игорь Овечкин с шести лет за-
нимался спортом и не бросает это 
увлечение до сих пор. 

Все жителей Саратова сталки-
ваются с проблемой работы управ-
ляющих компаний (УК). Мусор из 
дворов вывозится нерегулярно, не-
которые дома не ремонтировались 
десятки лет, при этом жильцы ис-
правно получают от своей УК пла-
тежки, в которых есть графа «со-
держание жилья» и «вывоз ТБО». 
Работа управляющей компании 
должна быть максимально откры-
той, каждый житель имеет право 
знать, за что он платит деньги. 
Игорь Овечкин убежден в том, что 
добиться этого можно, надо просто 
работать, чего сегодняшние власти 
не делают.

Немало проблем, требующих 
скорейшего решения, накопилось и 
в целом по области. Это и постоян-
но растущий долг (на сегодняшний 
день это около 40 млрд. рублей), 
упадок в сельском хозяйстве и про-
мышленности. Игорь Анатольевич 
Овечкин уверен, что его знания и 
опыт окажутся полезными в реше-
нии этих вопросов.

Ольга МАСЛОВА

Игорь ОВЕчКИН: «Людям нужно 
помогать не словом, а делом»

Игорь Овечкин – один из тех, кто уверен, что у Саратова и области есть будущее. Но для того, чтобы 
будущее нашего города было окрашено в светлые тона, нужно работать, добиваться того, чтобы Саратов 
вновь стал благоустроенным, с ровными дорогами, отремонтированными домами и благоустроенными 
дворами. Для этого власть должна работать на людей, а не на себя. И задача депутата как раз и заключа-
ется в том, чтобы решать проблемы горожан. Слушать их мнения, учитывать надежды и желания каждого 
отдельного человека и претворять их в законотворческие инициативы.

Демокрит ДАТОВ: «Нужно менять 
жизнь здесь, на родной земле» 

С каждым выборным циклом СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ увеличивает количество сторонников среди населе-
ния. Сегодня по стране у нас уже 6050 депутатов разного уровня – это в три раза больше, чем 4 года назад. Ди-
намика такого роста красноречиво свидетельствует – доверие к партии растет. Народ видит в нас не болтунов, 
не критиканов, а людей, отвечающих за данные обещания. 



Новейшая история города 
и области окрашена совсем не 
в радужные тона. Экономика 
Саратовской области находит-
ся в ужасающем состоянии. 
Долги, долги, долги – вот три 
«кита», на которых сегодня 
держится бюджет. Кредиты в 
коммерческих банках с огром-
ными процентами – только на 
обслуживание долга (те самые 
проценты) необходимо еже-
годно более трех миллиардов 
рублей. И это не считая выпла-
ты основного долга. В области 
постоянно урезаются средства 
на социальные программы, на 
ремонт дорог, на все то, что 
делает жизнь и горожан и жи-
телей области комфортной и 
благополучной. 

Даже чиновники и депутаты 

от «Единой России» признают, 
что жилищно-коммунальная 
система Саратовской области 
разваливается практически на 
глазах. Ветхое жилье, изно-
шенные теплосети, мошенни-
чество управляющих компаний 
– и все это на фоне постоянно-
го роста тарифов. Коммуналь-
ные проблемы  не решаются 
годами. При этом, например, в 
соседней Самарской области 
состояние отрасли находится 
в гораздо лучшем состоянии – 
активно реализуется програм-
ма по восстановлению ветхого 
жилья и памятников культуры 
в Самаре. Внешний вид более 
молодых городов – Тольятти и 
Новокуйбышевска разительно 
отличается от городов Сара-
товской области. 

Как бы ни было обидно это 
признавать, Саратов – город с 
богатейшей историей и боль-
шим культурным наследием 
– коммунальные проблемы тя-
нут в яму, выбраться из кото-
рой будет очень сложно. Даже 
несмотря на то, что из феде-
рального бюджета выделяются 

значительные средства на ре-
формирование отрасли ЖКХ, 
значительная часть этих денег 
оседает на счетах управляю-
щих компаний. По федераль-
ной программе капитального 
ремонта жилья ремонтируются 
только многоквартирные дома. 
А историческая часть города, 
его культурное наследие нахо-
дится в аварийном состоянии. 

Банкротами становятся 
многие предприятия, ранее 
являвшиеся крупнейшими 
производителями не только в 
Поволжье, но и в России. Так 
в 2010 году ликвидирован Са-
ратовский авиационный завод. 
Это первый случай в истории 
советской и российской авиа-
ции, когда предприятием-из-
готовителем было прекращено 
эксплуатационно-техническое 
сопровождение находящихся в 
эксплуатации самолетов. И это 
только один пример из многих 
подобных.

Отдельная тема – дорожная 
проблема. Дороги Саратовской 
области и дороги других обла-
стей Поволжья представляют 
собой разительный контраст. 
Стоит выехать за границу ре-

гиона – и как будто попадаешь 
в другую страну. Если почитать 
отзывы водителей, то стано-
вится понятно, что дороги Са-
ратовской области считаются 
одними из самых плохих в Рос-
сии. «Отремонтируем дороги» 
– самое популярное обещание 
власти. Но одних обещаний 
мало. Дорожный фонд финан-
сируется по остаточному прин-
ципу – каждый год на эту ста-
тью расходов закладывается 
серьезная сумма, но в течение 
года средства урезаются, так 
как иные расходы оказывают-
ся более приоритетными. Вот 
и получается, что уже много 
лет ямы увеличиваются, до-
рожное полотно ветшает, те 
дороги, что ремонтировались 
5-6 лет назад, выработали свой 
ресурс. Средств же не ремонт 
нет. И если в области не будет 
изменен подход к формирова-
нию бюджета, то их и не будет. 
И саратовцы будут с завистью 
смотреть на дороги других об-
ластей Поволжья, удивляясь, 
почему же у соседей все по-
другому.  

Лев КОСТРОВ

Было
Со второй половины XIX 

века и до конца 1920-х годов 
Саратов был крупнейшим из 
городов Поволжья (больше Ка-
зани, Нижнего Новгорода, Са-
мары и др.) и нередко неофи-
циально именовался «столицей 
Поволжья». По важнейшему 
показателю – производству 
муки – город тогда занимал 
первое место в России.

В начале XX века Саратов 
уверенно занимал четвертое 
место после Москвы, Санкт-
Петербурга и Одессы по абсо-
лютной сумме ассигнований на 
народное образование. Этот 
пункт был для Саратовской го-
родской думы тех времен при-
оритетным направлением де-
ятельности. Следствием этого 
стало огромное число учебных 
заведений, содержавшихся 
городским самоуправлением 
или пользовавшихся его под-
держкой. 

С начала 50-х годов ХХ века 

Саратов в очередной раз пере-
жил промышленный бум. Ак-
тивное развитие производства 
вновь сделало область одним 
из успешнейших регионов. 

В 1950-х область ста-
ла одним из центров радио-
электронной промышленности 
страны. Заводы «Приёмно-
усилительных ламп», «Реф-
лектор», «Корпус», «Контакт», 
«Тантал», «Знамя труда» вы-
пускали электронное навига-
ционное оборудование и аппа-
ратуры для военных кораблей, 
самолетов, ракет и спутников.

Также область стала одним 
из центров химической про-
мышленности страны. Были 
построены химические ком-
бинаты в Балаково, Энгельсе, 
Саратове.

К 1960 Саратов стал одним 
из центров по производству 
холодильников. Впервые в 
стране на саратовском заводе 
синтезированного спирта на-
чали производство ацетилена 
и получено синтетическое во-

локно «нитрон». Заводы горо-
да выпускали судовые дизели 
большой мощности, игольча-
тые и роликовые подшипники, 
уникальные станки и многие 

другие виды продукции. 
Несколько десятилетий Са-

ратов был успешным и разви-
вающимся городом для жизни, 
а районы области поставляли 

для всей страны зерновые куль-
туры. С началом перестройки 
и развалом СССР регион стал 
утрачивать свои позиции. 

7 РЕТРОСПЕКТИВА

Саратов – «столица Поволжья» или  
беднейший город на Волге?
Молодое поколение саратовцев или те, кто приезжают в город на Волге впервые, могут подумать, что таким, как сейчас, 
Саратов был всегда. Провинциальным городком, милым, но бедным, неблагополучным, единственная мечта жителей ко-
торого – уехать отсюда, куда глаза глядят. Но так было далеко не всегда. Еще одно поколение назад это был совсем другой 
Саратов – город, который называли столицей Поволжья.

** *
Кто из нас может сказать, что не любит город, в котором родился? Город, село, область, которую 

каждый считает своей Родиной? Саратовской области есть чем гордиться.  Старожилы часто вспо-
минают те успехи и свершения, из которых состоит история региона. Но, к сожалению, низкий уро-
вень оплаты труда, невозможность найти достойную работу, содержать семью, заставляют молодежь 
уезжать из области, которую часто называют «депрессивным регионом». И здесь в первую очередь 
важны даже не рейтинги и статистика, а оценка самих жителей. А она остается, к сожалению, на очень 
низком уровне. Нам нужно учиться заново любить свою малую Родину, не жалеть сил, чтобы Саратов-
ская область вновь стала успешным и процветающим регионом. Ведь у нас есть масса возможностей 
для развития. И нужно лишь взять все в свои руки, не бояться проявлять активность, работать. Только 
вместе мы сможем вновь сделать нашу область одним из самых успешных регионов России.

Стало
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